



Presentación

Dr. Juan Miguel Sarricolea Torres
Escuela de Antropología e Historia del
Norte de México

En la primera década del siglo XXI el tema de los migrantes adquirió mayor presencia en los medios masivos de comunicación y en los debates políticos y académicos. Los migrantes en general, y en particular los de tránsito, fueron considerados un sector poblacional vulnerado. Las situaciones de vulnerabilidad social que se presentan en las experiencias migratorias de los varones inciden en sus significados y prácticas de “ser hombre”, sus identidades masculinas, sus relaciones de género, y en su salud física, emocional y sexual.

El presente número de la revista *Expedicionario* tiene por objetivo mostrar al lector avances de investigaciones sobre los múltiples vínculos entre las construcciones diversas sobre masculinidades, migraciones y vulnerabilidades. Nos interesa de manera particular generar conocimiento que pueda incidir en programas sociales y políticas públicas dirigidas a población migrante desde una perspectiva de género, pero enfocada en las masculinidades. La justificación: los hombres han estado presentes en las investigaciones sobre migraciones, pero ausentes como sujetos de género; es decir, migrar implica experiencias diferenciales para hombres y mujeres. Otro eje vital sobre el cual discuten las y los autores es “vulnerabilidad social”, entendida como el conjunto de desigualdades económicas, políticas y socioculturales (mediadas por relaciones de poder) que se presentan en las experiencias de hombres y mujeres migrantes, convirtiéndolos en sujetos vulnerados.

Cabe destacar que el presente número es fruto del Primer Encuentro Internacional sobre Masculinidades, Migraciones y Vulnerabilidades llevado a cabo en agosto de 2014 en las instalaciones de El Colegio de Michoacán, A. C., en la “coqueta” ciudad de Zamora, Michoacán, México. Las dos primeras vertientes de investigación forman parte de la agenda académica de El Colegio de Michoacán y han logrado consolidarse en Líneas de Generación y Aplicación del Conocimiento (LGAC). Por su parte, los estudios sobre masculinidades aún son pocos, pero con gusto afirmo que van en aumento a través de libros, revistas arbitradas, y tesis de licenciatura, maestría y doctorado.

Para finalizar quiero agradecer a las y los profesores investigadores que aceptaron presentar sus trabajos para la revista *Expedicionario* y con ello inaugurar futuros vínculos académicos con la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México. Agradezco también al Observatorio Regional de las Migraciones de El Colegio de Michoacán que me cobijaron como investigador invitado durante el primer semestre de 2014.

